
记者 戎长春

从生物医药创新人才、产业
资本、研发机构、创新平台、企
业集群等角度看，闵行凭借着卓
越的产业创新能力，正努力跻身
生物医药产业第一梯队。对于这
些优势资源，如何“串珠成链”，
打造生物医药产业品牌？闵行还
需做什么？在今年闵行两会中，
代表委员提出不同的见解。

北部：擦亮大虹桥
千亿级产业品牌

新年伊始，虹桥国际中央商
务区闵行区域生物医药产业加速
发力。

随着信达生物、正大天晴、
威高、云南白药等一批生物医药
重大项目相继落地、开工、投
运，以及新虹桥国际医学中心逐
步建成投运，千亿级生物医药产
业正从一张蓝图“渐变”成美如
画的“实景图”。

2024 年，闵行区与浦东新区
被市委、市政府确定为新一轮生
物医药产业布局的两个重要承载
区，着力打造成为辐射长三角、
服务全国、链接全世界的生物医
药产业创新示范高地。

区政协委员、区健康促进中
心副主任陈斌对此感触颇深。去
年，陈斌会同几位政协委员走进
辖区内几家生物医药企业访谈调
研后，提出 《关于进一步加强对
我区生物医药全链条产业扶持和
整合力度，打响“前湾”大健康
品牌名片的建议》 的提案，希望
能更好地推动生物医药产业全链
条发展，打造品牌名片。

陈斌坦言，此前经过多次走
访企业，他发现虹桥前湾地区的
品牌影响力还不够大。对此他建
议，应加快推进“上海全球创新
医疗器械展览培训中心”建设，
打造集高端创新医疗器械展示展
览、培训认证、学术交流、创新
研发等一站式综合服务平台。此
外，还应强化与“大零号湾”、临
港浦江等生物医药产业上下游协
同联动，加强政策、资源、需
求、市场之间的衔接，鼓励龙头
企业通过建立孵化器等形式带动
产业链发展，前瞻性探索未来产
业新赛道。

南部：进一步提升
“科创湾区”研发能力

作为上海目前唯一以“科技
创新策源”为定位的功能区，“大
零号湾”这个名字象征着科技成
果“从 0到 1”的过程，生物医药
产业相关科技成果便是这里的重
点发展对象。

“目前，全球精准医疗市场
规模正以惊人的速度增长。如同
一把为患者量身定制的钥匙，为
他们打开一扇健康之门。”区人大
代表，上海医药集团股份有限公
司总监孙忠达表示，“大零号湾”
生物医药产业有着向精准医疗深
度发展的良好基础，应整合更多
的资源，从基因层面到细胞层
面，深入研究疾病的发病机制，

开发出更多个性化的诊断工具和
治疗药物。

此外，围绕人工智能的触角
已经延伸至各行业的现象，孙忠
达认为，周边高校、科研机构有
着强大的人工智能研发能力，能
够为生物医药产业提供技术支
持。例如通过人工智能算法，可
以快速筛选出有潜力的药物分
子，缩短药物研发周期。闵行应
建立更多的交叉研究平台，吸引
更多既懂生物医药又懂人工智能
的复合型人才，让他们碰撞出创
新的火花。

东部：广阔土地上
的制造一环

一条黄浦江，将闵行分割成
东西两个地块，东岸的浦江镇是

闵行区面积最大的镇，占了全区
的五分之一。目前，这片区域已
集聚300余家生物医药企业，包括
3M、之江生物、思路迪、因美
纳、燃石医学、美敦力等国内外
头部企业。

区人大代表、上海锐翌生物
科技有限公司董事长秦楠表示，
闵行东部的浦江镇在生物医药产
业链上主要承载制造功能。除了
一些行业头部企业，也有不少正
在发展壮大的路上。他认为企业
做大做强离不开资金的支持，希
望浦江这片区域也能有类似“大
零号湾”专项资金的支持，给处
于上市道路上“最后一公里”的
生物医药企业一把助力。

对于区域内的已上市企业，
闵行应充分发挥政府基金投融资

引导作用，全方位、多层次地加
大对它们的支持力度。结合产业
特色和发展规划，为尚在孵化阶
段的企业挖掘和培育应用场景，
鼓励共建联合研发中心，联合开
展多中心临床试验，推进关键技
术协同攻关。在人才方面，充分
考虑生物医药企业职工对生活品
质的要求，加快完善教育、医
疗、生活等方面的配套设施，吸
引和留住高端人才。

科技成果转化
“最后一公里”

区政协委员、上海华理资产
经营有限公司董事长姚磊提出

《关于推进闵行区中试基地建设的
建议》 提案，建议闵行加快中试
基地平台建设。

“为破解区内高校、科研院
所的科技成果转化‘最后一公里
’瓶颈，闵行区已启动布局建设
生物医药中试熟化平台，成效显
著。”姚磊举例，临港浦江司南孵
化器与上海交通大学合作共建概
念验证中心、细胞与基因治疗中
试平台；食未科技公司自研千升
吨级细胞培养肉中试工厂在闵行
推进建设并完成首批试产，定位
于打造集技术研发、中试生产、
参观体验于一体的“透明食物空
间”等。

从补链角度出发，闵行生物
医药中试平台建成之后，首先是
服务企业自身试生产、工程放大
和技术熟化的需求，但更关键的
作用还在于，能够开放中试公共
服务，支持同一领域相关企业开
展技术成果工艺熟化和试生产等
关键环节，带动产业链上下游企
业共同提升科技竞争力。

此外，从强链角度出发，中
试基地具有虹吸效应。姚磊认
为，虽然中试基地建设投入大，
但其对产业链高科技企业的吸引
力也大，具有“筑巢引凤”的功
能。要将中试基地布局和闵行招
商引资服务相结合，充分发挥其
虹吸效应，实现从“建设投入”
到“科创集聚”的升级。努力将
中试基地建设成为吸引生物医药
产业链相关企业争先入驻闵行的

“金字招牌”，服务区域经济高质
量发展。

2025年产值预计突破320亿元

闵行生物医药产业如何“串珠成链”
生物医药企业超600家，2025年产值预计突破320亿元，占据细胞基因治疗、医疗机器人等

前沿赛道……作为上海三大先导产业之一，生物医药在闵行如一幅长轴画卷徐徐展开——

食未科技中试装置

虹桥前湾片区效果图

东富龙生物制药装备产业试制中心
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闵行两会闵行两会

记者 吴俊艳 王若曦

两会期间，人大代表和政协
委员惊喜地发现，参会体验比以
往有了些许不同。“我在闵行有个
家”摄影展、闵行两会阅空间、
政协委员产品集市等活动，让不
少代表委员停下参会脚步，驻足
聆听闵行故事。

摄影展亮相两会
用镜头讲述“闵行故事”

“ 这 张 照 片 充 满 温 馨 和 暖
意。”在区委党校新楼 2层的“我
在闵行有个家”摄影展，区人大
代表、河东居民区党总支书记邵
宁一眼就看到一组熟悉的照片。

照片中的主人公叫顾文宣，
是沪闵医院医务工作者。2024年5
月，顾文宣与同事一起，入住医
院附近的河东小区科创港湾公
寓，这是闵行区打造的首个嵌入
式“新时代建设者管理者之家”。

相机定格下她在社区内开展
义诊、耐心解答老年居民疑问的
温情瞬间，成为公寓新住户们融
入老社区的生动写照。

如今，河东小区科创港湾公
寓住户共有290多人，涉及小区周
边 18 家单位。如何让这些年轻人
有“家”的感觉？邵宁表示：“民
主”是河东居民区治理的“关键
词”。“针对社区食堂、便民充电
桩等问题，我们通过成立楼委
会、组织议事会，让新住户与

‘原住民’都参与进来，共同为社
区治理建言献策。”

移步到区委党校新楼3层，开
阔敞亮的闵行两会阅空间让大家
眼前一亮。有红色经典读本 《党

的生活》《习近平在上海》等百余
本书籍，让阅空间成为一个补充
新知识、开阔新视野、学习贯彻
习近平新时代中国特色社会主义
思想主题教育的公共新平台。

带着产品开两会
“委员集市”成亮点

在区机关会议中心1层的公共
活动空间，一场政协委员产品集
市吸引大家的目光。委员们带着

“自家好物”来“摆摊”，邮政纪
念邮票、蜂花洗护新品、非遗文
创、精品好书……琳琅满目的闵
行产品受到委员们的一致好评。

政协委员傅春峰携其创立的
“耀咖啡”品牌亮相集市，为两会

增添一抹咖啡香。云南保山小粒
咖啡、特调石斛汁及独特的咖啡
果皮茶等地域特色产品，深受青
睐。傅春峰告诉记者：“此次活动
是一轮‘爱心传递’，区政协为我
们搭建公益平台，现场销售的咖
啡收入将全部捐出，日常经营中
每卖出一杯咖啡，企业都将捐1元
用于关爱孤独症群体和公益事
业。”

集市现场，多位“星星的孩
子们”一同参与制作咖啡。很
快，一杯香醇的咖啡被送到记者
手中，传递出浓浓的暖意。

“我们是国内第一家做多肽
原料的，但好多委员都不知道是
我做的，这次带来自己的产品，

让大家很惊喜。”在“吉美佳尔”
美妆品牌摊位前，周敏委员正在
介绍企业产品。亲民的价格和优
良的质地，让不少委员纷纷“种
草”。

若说男士们最感兴趣的集市
“好物”，当数中国邮政的纪念邮
票，作为“委员集市”的“老常
客”，今年中国邮政带来了蛇年专
属邮票和 2024 年备受瞩目的国产
3A游戏 《黑神话：悟空》 特色邮
票，非常“吸睛”。

集市现场，“宝葫芦”来“扎
堆”，来自浦江镇汇东村的葫芦手
机链、葫芦雕刻摆件等各式工艺
品吸引大批代表委员驻足挑选，
工作人员向大家介绍葫芦给汇东
村带来的巨大变化，让汇东村开
始乡村振兴的摸索。

政协委员携产品亮相集市，
探索合作共赢之路，精准对接政
策利好，让闵行本土企业之路越
走越好。

领略文创魅力 聆听闵行故事
——代表委员参会体验侧记


